

### Fase 2 del Covid-19

La Universidad Nacional Autónoma de México alertó que, según cálculos matemáticos, para el 21 de marzo llegará la fase 2 del coronavirus en México.



### Paro deportivo

El coronavirus ha afectado la actividad deportiva, prueba de ello es la cancelación y aplazamiento de eventos internacionales, tales como la MLB, el Gran Premio de Australia y las eliminatorias mundialistas, entre otros.

# Se registran dos feminicidios en Colima en enero

Nuevo León es la entidad donde hubo más en ese mes, con ocho: nuestro estado es el primero en tasa de ese delito por cada 100 mil ĥabitantes

> **Mario Alberto** SOLÍS ESPINOSA

En enero, se registraron dos feminicidios en Colima. Nuevo León encabeza la lista de ese tipo de delitos con ocho en ese mes.

Así lo marca el reporte de violencia contra las mujeres, correspondiente a enero, elaborado por el Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Colima también es primer lugar en la tasa nacional de homicidios dolosos de mujeres.

Detalla el Secretariado Ejecutivo del SNSP que la tasa nacional de feminicidios es encabezada por Colima, con .51 casos por cada 100 mil mujeres, le siguen Morelos, Sinaloa y Nuevo León.

Aunque en números absolutos, ese último estado tiene la primera posición, pues se cometieron ocho feminicidios en enero; le sigue Puebla, con siete; luego Sinaloa, con seis. En Colima se registrados dos, en el primer mes del año.

En el rubro de homicidios dolosos de mujeres, Colima tiene la tasa nacional más alta, con 1.8 casos por cada 100 mil mujeres; luego se ubican Guanajuato, con 1.5 casos, y Oaxaca, con .9 homi-

Por casos totales, Guanajuato registró 49 homicidios dolosos de mujeres en enero; el Estado de México, 21; Jalisco, 20 casos; Colima tiene siete delitos de este

Lo anterior quiere decir que solamente en el primer mes del año, nueve mujeres fueron asesinadas en Colima.

En dos casos, la Fiscalía General del Estado (FGE) investiga como feminicidio y en los siete restantes, como homicidio doloso.

Por otro lado, el estado de Colima ocupó el séptimo lugar en la tasa nacional de lesiones dolosas cometidas contra mujeres; así como el segundo en lo que corresponde a mujeres víctimas de extorsión.



A las denuncias por acoso contra un profesor de la secundaria Enrique Corona Morfín se sumaron ex alumnas de esa escuela. Ayer se manifestaron afuera del plantel, mientras que adentro lo hicieron estudiantes.

# Continúan protestas en secundaria Corona

Ex alumnas realizan manifestación afuera de la escuela, en respaldo

**ROQUE** 

Nuevas denuncias se presentaron en la escuela secundaria Enrique Corona Morfín sobre el presun-

Hugo VELÁZQUEZ to acoso sexual de un maestro a las Mujeres (ICM) anunció que

Ahora se sumaron ex alumnas que aseguraron haber sido víctimas del profesor.

El Instituto Colimense de

acompañará a alumnas y padres de familia en el proceso que se siga contra el profesor de educación física.

LOCAL/A2



Oriana Zaret Gaytán Gómez, presidenta de la Federación de Egresados de la Universidad de Colima, y Rosy Villarruel Figueroa, presidenta del Colectivo Rosas Rojas, en la entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

EL 10 DE MARZO EN EL ARCHIVO HISTÓRICO

# Invitan al conversatorio con 4 mujeres líderes

Dialogarán sobre perspectiva de género e igualdad

Cuando los especu-

ladores financieros

temen a un factor irrupti-

vo, escapan. Me pregunto

a dónde huirán ahora, si

el mundo está en manos

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4

de un virus

La Red Colimense por los Dere-

Elena DEL TORO llevará a cabo el conversatorio "Liderazgos hacia la igualdad", el próximo martes 17 de marzo, a las

chos Humanos de las Mujeres 11 de la mañana, en el Archivo His-OPINIÓN

Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Rosa E. VILLARRUEL FIGUEROA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

Carlos RAMÍREZ



tórico del Municipio de Colima.

El objetivo es conversar con cuatro mujeres líderes con historias diferentes, pero que coinciden en perspectiva de género e igual-

Así lo señalaron las integrantes de esta Red, Rosy Villarruel Figueroa, presidenta del Colectivo Rosas Rojas, y Oriana Zaret Gaytán Gómez, presidenta de la Federación de Egresados de la Universidad de Colima, en entrevista con la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa.

LOCAL/A2

# Está en suspenso nominación de terna para el Tribunal Administrativo

En suspenso quedó la selección de las propuestas de nombramiento de Magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado

de Colima. Ayer, el Congreso del Estado la debería haber aprobado, pero en una primera instancia, la Comisión de Justicia, Gobernación

Elena DEL TORO y Poderes presentó un dictamen iniciativa para no avalar el contenido de las bases de la Convocatoria Pública.

Sin embargo, el dictamen no prosperó por empatarse la votación 12 a 12 y hasta el cierre de la edición seguían las reuniones para aprobar o no las propuestas del Ejecutivo.

LOCAL/A2

#### **PEGA CORONAVIRUS**



Universal Pictures aplazó el estreno de Rápido y Furioso 9 y The Walt Disney Co. pospuso oficialmente el estreno de Mulan, en medio del brote de coronavirus.

**ESCENARIO/A8** 

# Reconoce Hacienda a gobierno estatal por manejo de deuda

Carlos GARCÍA **LEMUS** 

De acuerdo al resultado del cuarto trimestre de 2019 del Sistema de Alertas Financieras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el estado de Colima mantuvo el resultado verde, lo que acredita un nivel de endeu-

damiento sostenible. Así lo informó la Secretaría de

El Sistema de Alertas mide el nivel de endeudamiento de los entes públicos que tengan contratados financiamientos y obligaciones, y éstos se encuentren inscritos en el Registro Público Único, cuya fuente o garantía de pago sea de Ingresos de Libre

Disposición.

Planeación y Finanzas (Seplafin).

LOCAL/A2

A2 Viernes 13 de Marzo de 2020 DIARIO DE COLIMA

# Conversarán cuatro mujeres líderes con perspectiva de género e igualdad

Invitan a participar en el conversatorio "Liderazgos hacia la igualdad", el próximo martes 17 de marzo, a las 11 de la mañana, en el Archivo Histórico del Municipio de Colima

A fin de conversar con cuatro mujeres líderes con historias diferentes, pero que coinciden en perspectiva de género e igualdad, la Red Colimense por los Derechos Humanos de las Mujeres llevará a cabo el conversatorio "Liderazgos hacia la igualdad".

Entrevistadas por la Subdirectora General de Diario de Colima, Patricia Sánchez Espinosa, las integrantes de esta Red, Rosy Villarruel Figueroa, presidenta del Colectivo Rosas Rojas, y Oriana Zaret Gaytán Gómez, presidenta de la Federación de Egresados de la Universidad de Colima, hablaron sobre el 8 de marzo, fecha en la que se conmemoró el Día Înternacional de la

El conversatorio será el 17 de marzo, a las 11 de la mañana, en el Auditorio del Archivo Histórico del Municipio de Colima.

En el conversatorio participarán mujeres destacadas en cuatro rubros. En política, Arlen Alejandra Martínez Fuentes, consejera electoral del Instituto Electoral de Colima; en ciencia, Sara Griselda Martínez Covarrubias, directora del Centro Universitario de Investigaciones Sociales de la Universidad de Colima.

Elena DEL TORO Nancy Elizabeth Molina participantes, y el público Rodríguez, profesora investigadora de la Facultad de Psicología de la Universidad de Colima e integrante del Comité Ejecutivo de la FEUC, y en arte, Janeth Pinela, actriz, directora de teatro, dramaturga y pro-

ductora teatral mexicana. El objetivo es hablar de liderazgos, por ello invitaron a mujeres que han hecho historia dentro de varias áreas, pero en estas cuatro disciplinas representan lo que las mujeres han luchado durante varios años para posicionarse en actividades que antes eran privativas de los hombres.

"Ahora las mujeres hemos incursionado en mucho más áreas v eso hav que festejarlo, y qué mejor que en el marco del 8 de marzo", apuntaron.

Añadieron que las mujeres participantes han luchado por la igualdad, los Derechos Humanos, y aplican la perspectiva de género.

El conversatorio está dirigido a todo público, aunque es una hora difícil porque es horario de clases, los asistentes podrán conocer las historias de cuatro mujeres, sus luchas, cómo han enfrentado los retos que se les han presentado para llegar a donde están actualmente.

El evento será dinámico, pues la moderadora Así como en educación, hará dos preguntas a las

también podrá plantear cuestionamientos.

#### POR QUÉ EL PARO NACIONAL

Entrevistadas sobre el paro nacional de las mujeres que se llevó a cabo el lunes 9 de marzo en protesta por la creciente violencia contra las mujeres, y los cuestionamientos surgidos en torno a este movimiento, Rossy Villarruel abundó que siempre ha habido resistencia a entender que las muertes de las mujeres son particulares, especia-

"Nos matan por el hecho de ser mujeres, hay un odio producto de un sistema patriarcal, es histórico, no es recientemente, los hombres siempre van a tener esa resistencia a entender cuál es la situación real que vivimos las mujeres y por qué nos matan, por qué nos asesinan".

Añadió que se luchó mucho porque la muerte de las mujeres no fuera incluidas dentro de los homicidios sino que se les diera un tratamiento especial, se abriera un protocolo especial para identificarlo como femicidio.

Dijo que es cierto que se matan más varones que mujeres, "nada más que a los hombres los matan los mismos hombres, y a las mujeres las matan los



Oriana Zaret Gaytán Gómez, presidenta de la Federación de Egresados de la Universidad de Colima, y Rosy Villarruel Figueroa, presidenta del Colectivo Rosas Rojas, invitaron al conversatorio "Liderazgos hacia la igualdad", en su visita a Diario de Colima.

hombres".

Oriana Gaytán añadió que existe un círculo muy cercano, pues los homicidios de las mujeres tienen que ver con las personas que conocen, "que se supone que deben protegerlas y amarlas como sus maridos, sus padres, sus hermanos".

Mientras a los hombres hay otros motivos, pues puede ser porque se integran a actividades ilícitas.

Villarruel añadió que los varones se matan por rencillas, venganza, revanchas, "por mantener la supremacía de los hombres, se matan entre ellos, y a las mujeres nos matan por ser mujeres porque no hay un motivo".

Insistió que los feminicidios en las circunstancias que se den son feminicidios, pero no se aplican los protocolos.

Este 8 de marzo se ha caracterizado por visibilizar, "pero este es muy sangriento, muy cargado del mayor número de feminicidios que hemos visto en la historia. El año pasado eran un promedio de

nueve mujeres al día, hoy estamos llegando a casi 11 mujeres, casi mil mujeres en lo que va del año".

#### **AVANCES Y PENDIENTES**

Al preguntarles a un año del 8 de marzo de 2019 cómo ven la situación de las mujeres, Oriana Zaret Gaytán respondió que hay avances, aunque falta mucho por hacer.

"Hemos ganado espacio como mujeres, muchas abrazamos el concepto de sororidad, de ayudarnos entre nosotras, apoyarnos, esa es la estrategia y es como debemos continuar".

Abundó: "Estamos ocupando puestos muy importantes, vamos escalando muy bien, pero está la parte de equidad salarial, todo lo que ya sabemos no se han cumplido y también faltan políticas para que las mujeres podamos continuar subiendo".

Villarruel Figueroa abundó que han avanzado en la organización, y "se han sumado muchas más

mujeres al movimiento feminista, se han organizado muchos más grupos, colectivos, colectivas de mujeres, en esa parte hemos crecido mucho".

Pero no hay mucho avance en las políticas públicas a favor de las mujeres, la brecha salarial sigue estancada, la paridad de género está solo en el Legislativo, todavía no se lleva a las instituciones, "a todo el sistema".

Dijo que con la cohesión lograda de las mujeres se puede avanzar en lo que hace falta, en presionar a las autoridades sobre todo al Poder Judicial, que está a favor de los hombres.

"Tenemos que estar picando piedra, sí veo más sororidad entre nosotras, hemos quitado de lado las competencias entre mujeres, que el patriarcado nos endilga esas rivalidades que no son ciertas ni naturales".

Insistió que con la organización de las mujeres seguirán presionando para que sea una realidad todo lo que falta.

## Ex alumnas se manifiestan afuera de la Corona Morfin

**Hugo VELÁZQUEZ** 

La escuela secundaria Enrique Corona Morfín volvió a ser el espacio para denunciar el presunto acoso sexual de un maestro a alum-

Ahora se sumaron ex alumnas que aseguraron haber sido víctimas del pro-

Tanto al interior, como exterior del plantel, alumnos y ex alumnas, respectivamente, plantearon nuevamente que destituyan al citado maestro de educación física, junto con la subdirectora, Martha Cristina Espíritu Macías, ella por encubrirlo y ser omisa en las denuncias.

Ahora las consignas que se unieron, fue de las ex alumnas, "¡Yo sí te creo!", "iLa escuela no me cuida, me cuidan mis amigas!", "iNo te dejes, alza la voz!", entre otros.

Los alumnos y alumnas fueron conducidos por los docentes y personal de la secundaria hacia el segundo patio, donde estuvieron cercados por una valla del propio personal para que no regresaran al patio principal o la reja de acceso.

Sin embargo, luego de algunos minutos las ex alumnas lograron abrir la reja de acceso, sin ingresar, lo que motivo a los alumnos a burlar la valla humana y acercarse a la reja, sin salir del plantel y manifestarse.

#### **COLECTIVA FEMINISTA**

Omara Flores, ex alumna e integrante de Colectiva festar su apoyo a las alumnas y alumnos del plantel,

# maestro.

Feministas, acudió a manial señalar que ella fue víctima del acoso de dicho pro-

hace 14 años y vivió el acoso del profesor, lo que le dejó secuelas de inseguridad y autoestima.

#### APOYARÁ EL ICM

a alumnas y padres de familia en el proceso que se siga en contra del profesor de educación física, al que acusan las jóvenes de cometer acoso sexual.

Aspecto de la manifestación que realizaron ayer ex alumnas de la escuela secun-

daria Enrique Corona Morfín, donde denunciaron el presunto acoso sexual de un

La titular del ICM, Ma-

funcionarios.

Indicó que al margen de los procesos de sanción administrativos de la Secretaría de Educación, "hay mecanismos de acceso a la justicia para la mujeres que

## Piden aplicar medidas de prevención de coronavirus

Carlos GARCÍA

Las pandemias se declaran cuando una enfermedad emergente provocada generalmente por un virus nuevo para el ser humano, se dispersa a nivel mundial y no significa que sea más grave dicho padecimiento.

Así lo informó la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, luego de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) hiciera la declaración de pandemia por el nuevo coronavirus Covid-19.

La dependencia estatal establece que al tratarse de un virus nuevo, el sistema inmunológico de la persona, es decir, la capacidad de autoprotección y defensa de las personas aún no está preparado para enfrentarlo.

Pide a la población aplicar en lo personal, en la familia y distintos ambientes comunitarios el lavado frecuente de manos, hacer el estornudo seguro, la no automedicación y mantenerse en casa si se está enfermo; así como estar informado de fuentes oficiales.

En coordinación con la Secretaría de Movilidad, promovió entre transportistas adheridos a la CTM la importancia que tienen las medidas de prevención de las infecciones respiratorias agudas como el coronavirus.

#### El Instituto Colimenriana Martínez Flores, se podemos echar a andar si fesor. presentó ayer en la escuela Indicó que ella fue se de las Mujeres (ICM) la o las familias así lo decisecundaria junto con otros alumna de la secundaria anunció que acompañará

# Tiene Gobierno del Estado buen manejo de deuda

Así lo reconoce la Secretaría de Hacienda

Carlos GARCÍA **LEMUS** 

El estado de Colima mantiene un nivel de endeudamiento sostenible, informa la Secretaría de Planeación y Finanzas (Seplafin).

Eso, de acuerdo al resultado del cuarto trimestre de 2019 del Sistema de Alertas Financieras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

La dependencia precisa que el Sistema de Alertas mide el nivel de endeudamiento de los entes públicos que tengan contratados financiamientos y obligaciones, y éstos se encuentren inscritos en el Registro Público Único, cuya fuente o garantía de pago sea de Ingresos de Libre Disposi-

La Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios establece tres indicadores de corto y largo plazo para realizar la medición del Sistema de Alertas.

El primer indicador es la Deuda Pública y Obligaciones sobre Ingresos de Libre Disposición; el segundo, Servicio de la Deuda y de Obligaciones sobre Ingresos de Libre Disposición.

El tercero, Obligaciones a Corto Plazo y Proveedores y Contratistas, menos los montos de efectivo, bancos e inversiones temporales, sobre Ingresos Totales.

Colima obtuvo un resultado verde en dos de tres indicadores, por lo que mantiene un nivel de endeudamiento sostenible, de acuerdo a los mismos indicadores de la SHCP y de la Ley de Disciplina Financiera.

La dependencia destaca que dicha medición es relevante, toda vez que tiene efectos vinculantes al determinar el Techo de Financiamiento Neto al cual podrá accede el próximo ejercicio Por consiguiente, si el

ente público se ubica en un Endeudamiento Sostenible, como máximo podrá incurrir un endeudamiento adicional equivalente al 15 por ciento de sus Ingresos de Libre Disposición.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



# Levanta Colima bandera blanca en permisos de construcción

**SEVILLA TRUJILLO** 

Colima levantó bandera blanca al ser el primer y único estado en lograr la certificación de la Ventanilla de Construcción Simplificada (VECS) en el 100 por ciento de sus municipios, dio a conocer el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, en el marco de la Tercera Reunión Internacional de la OEA en materia de permisos de construcción.

En el acto del que Colima fue una de las sedes en el país, participó el Grupo de Trabajo de Expertos en Competitividad Subnacional (GTECS) de la Red Interamericana de Competitividad (RIAC), que forma parte de la Organización de Estados Americanos (OEA), por lo que el Mandatario estatal se dijo dispuesto a compartir la mejora de la práctica con los países presentes, con el ánimo de aprender.

Como parte de la reunión, se ĥizo entrega del certificado del Programa de Reconocimiento y Operación del SARE (Prosare) al presidente municipal de Tecomán, Elías Antonio Lozano Ochoa; así como de reconocimientos a las mejores prácticas de Mejora Regulatoria a los Sujetos Obligados del Gobierno del

Al respecto, el titular del Ejecutivo conminó a los Alcaldes a alcanzar el logro del municipio iguanero y certificarse en el Prosare; agradeció la participación en el evento de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, que diseñó e implementó el modelo; además de la OEA, que -dijo- su presencia convierte al foro de diálogo multilateral, ya que agrupa a 35 países.

Al hacer uso de la voz, el comisionado nacional de la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), César Emiliano Hernández Ochoa, expresó que Colima debe sentirse una tradición larga de hacer bien su trabajo en materia de gobierno, puesto que -acotó- es un estado que ha sido de vanguardia desde el principio, pues adoptó el tema de gobierno digital antes que otra entidad.

El senior manager de Competitividad de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Juan Carlos Montaya, ponderó los avances que Colima ha mostrado en Mejora Regulatoria, los cuales calificó de grandes, ambiciosos y exitosos, por lo que indicó que son un ejemplo de mejor práctica internacional.

# **OEA:** Homologación de políticas públicas, beneficia la inversión

RÔQUE

El representante de la Organización de Estados Americanos (OEA), el Sinior Manager, Juan Carlos Montoya, destacó que la homologación de políticas públicas reduce la corrupción e incentiva la inversión en municipios, estados y países.

Durante su visita a la entidad, con motivo de la 3ª Reunión del Grupo de Trabajo, Expertos de la RIAC en Competitividad Subnacional (GTECS), expuso en entrevista esta homologación y reduc-ción de trámites facilita la

Hugo VELÁZQUEZ instalación de empresas y

'Reduce la corrupción, eso significa que ese dinero al menos una mayor parte de esos recursos van a ser destinados para donde originalmente iban y el impacto va a ser mayor", dijo. Asimismo, dijo que la

facilidad de inversión y tener estándares claros, facilitan este rubro, estableciendo que se trata de una competencia y los inversores se irán donde hay menos tramites y trabas.

"Obviamente es un efecto multiplicador, en este caso una cadena productiva, positiva, que genera muchos beneficios", sostuvo.

# Se dificulta designación de magistrados del TJA

Elena DEL TORO

En suspenso quedó la designación de los magistrados del Tribunal de Justicia Alternativa (TJA), ayer en el Congreso del Estado.

El Pleno rechazó una iniciativa de la Comisión de Justicia, Gobernación y Poderes para no avalar el contenido de las bases de la Convocatoria Pública.

Hasta la madrugada de hoy seguían las reuniones para aprobar o no las propuestas del Ejecutivo.

Los Diputados locales entrevistaron a Yarazhet Villalpando Valdez, Andrés Gerardo García Noriega y Bryant Alejandro García Ramírez, propuestos por el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

Lo anterior tras una acalorada discusión, donde la mayoría de los Legisladores rechazó el dictamen de la Comisión de Justicia, Gobernación y Poderes.

El documento proponía no avalar el contenido de las bases de la Convocatoria Pública para la selección de propuestas de Nombramiento de Magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Colima, publicada en el Periódico Oficial El Estado de Colima el 3 de diciembre de 2019.

"Al no haberse llevado a cabo en estricto cumplimiento a las directrices contenidas en la ejecutoria dictada en el Amparo en Revisión número 35/2019,

**OLDENBOURG** 

# Mitigarán efectos adversos por coronavirus

Se reunirá Sefome con el sector productivo del estado **Hugo VELÁZQUEZ** 

ROQUE

La Secretaría de Fomento Económico (Sefome) anunció que la próxima semana buscará reunirse con todo el sector productivo del estado, para planear medidas que mitiguen efectos econó-

coronavirus. En entrevista con el titular de Sefome, Walter

micos adversos por tema de

Oldenbourg Ochoa, destacó que el coronavirus ha tenidos efectos en la economía de varios países, al ejemplificar con China, que ha visto disminuir de 50 a un 10 por ciento su producción de al-

"Entonces en los próximos días debemos estar citando, en urgencia, a todo sector productivo del estado para ir definiendo cuáles son las acciones de mitigación en temas económicos".

gunos sectores.

Indicó que la intención es que la próxima semana se concrete la reunión, por lo que ya está contactando a los líderes empresariales y establecer estrategias, medidas, para mitigar efectos negativos en la economía por las circunstancias del coronavirus

del índice del Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito, con sede en esta ciudad"

En un segundo resolutivo proponía que el Congreso no avalaba el procedimiento de selección de las propuestas de las magistraturas del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Colima, llevado a cabo por el Titular del Ejecutivo del Estado, en los términos contenidos en la Convocatoria

Durante la votación, 12 Diputados estuvieron a favor y 12 en contra del dictamen, por lo que al no haber alcanzado la mayoría, el presidente de la Comisión Permanente ordenó

regresar el dictamen a la Comisión Dictaminadora.

Eso para que elaborara un nuevo dictamen y ponga a consideración del Pleno si se avala o no la terna de candidatos a Magistrados enviada por el Ejecutivo del Estado.

A la medianoche, terminaron las entrevistas con los aspirantes y la mencionada Comisión del Congreso del Estado estaba elaborando el dictamen correspondiente.



## SÁCALO DE TUS SUEÑOS, ESTACIÓNALO EN TUGARAGE.



PRECIO DESDE:

**\$271,000** 

MESES SIN INTERESES (2)

AÑO DE SEGURO Y COMISIÓN POR APERTURA ¡GRATIS!(3)

CHEVROLET CAVALIER® 2020

20diaschevrolet.com.mx

FIND NEW ROADS VISITA TU DISTRIBUIDOR

CHEVROLET



(1) Precio especial válido en operaciones de contado y financiamiento para Chevrolet Cavalier® 2020 LS MT (A). (2) Tasa de 0% de interés a un plazo de 18 meses, con 35% de enganche, aplica para todos los paquetes de Chevrolet Cavalier 2020. CAT promedio sin IVA de 7.50% calculado para Chevrolet Cavalier 2020 paquete LS MT (A). Aplica en operaciones financiadas con GM Financial. (3) Incluye un año de seguro de cobertura amplia con Grupo Nacional Provincial, S.A.B., aplica para todos los paquetes de Chevrolet Cavalier® 2020 en operaciones financiadas con tasa subsidiada con GM Financial. Consulta condiciones generales en la póliza de seguro y/o en www.gnp.com.mx y en el teléfono 55 5227 9000 para la Ciudad de México, y 800 400 9000 para el interior de la República. No incluye seguro de vida ni de desempleo. 0% de comisión por apertura válido para todos los paquetes Chevrolet Cavalier 2020 únicamente en operaciones financiadas con tasa subsidiada con GM Financial. CAT calculado al 26 de febrero de 2020 para fines informativos y de comparación, considerando el primer año del seguro del vehículo y la comisión por apertura como pagados de contado, y el resto del plazo considerando el seguro del vehículo financiado calculado con prima promedio. Vigencia del 3 al 31 de marzo de 2020. Ninguna de estas ofertas aplica con otras promociones ni en la compra de vehículos de flotilla. Para obtener más información sobre los planes de financiamiento, los requisitos de contratación y las comisiones con GM Financial de México, S.A. de C.V., SOFOM, E.R. (GM Financial), consulta www.gmfinancial.mx. No incluye seguro de vida ni de desempleo. Las cantidades expresadas son en moneda nacional, incluyen IVA e ISAN. Consulta modalidades, términos y condiciones en chevrolet.mx o con tu Distribuidor Autorizado Chevrolet. Las fotografías que aparecen son de uso ilustrativo. Las marcas Chevrolet\* y Chevrolet Cavaller\*, así como sus respectivos logotipos y avisos comerciales, son propiedad de General Motors, LLC. y General Motors de México, S. de R.L. de C.V. es su licenciataria autorizada en los Estados Unidos Mexicanos.

# OPINIÓN



Una lucha inédita en la historia del país, muy bien por las mujeres que desde sus diferentes trincheras coordinaron esfuerzos y conciencias para concretar una movilización.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

Las marchas del 8 de marzo tuvieron como distintivo particular la participación de jóvenes, pero también de mujeres luchadoras de antaño que nos sumamos con el mismo ánimo de la protesta.

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

**ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA** 



# Despacho político Los miedos

maria que motiva la preservación de la vida. Así define la psicología al miedo. No se aprende, es una condición natural de los seres vivos. Impele a evitar un peligro, paralizarse, atacar o escapar. En suma, es un mecanismo de pro-

Una película mexicana que debiera clasificarse entre las clásicas, Canoa (Felipe Cazals, 1975), narra la historia de un cura católico que incita a los pobladores de San Miguel Canoa a linchar a cinco trabajadores y estudiantes que, en 1968, se hospedaron en el pueblo para escalar una montaña la mañana siguiente. El sacerdote infunde miedo en los feligreses porque, sostiene, los forasteros son comunistas, esto es, más o menos demonios. Los hechos contados en el filme ocurrieron en la realidad.

La manipulación del miedo, de los miedos, tiene efectos generalmente negativos para muchos y genera beneficios para otros, casi siempre unos pocos. Un ambiente donde es factor determinante en la toma de decisiones es la especulación bursátil. Las bolsas de valores reaccionan con miedo, y a veces con miedo pánico, ante la menor alteración de la normalidad. Pocas entidades de la sociedad son tan parecidas a un animal de presa como la bursátil. Lo hemos visto en días recientes por la pandemia del coronavirus. Cuando los especuladores financieros temen a un factor irruptivo, escapan. Me pregunto a dónde huirán ahora, si el mundo está en manos de un virus.

Cuando el entonces presidente Carlos Salinas de Gortari necesitaba distraer la atención pública a cualquier cosa que no fuesen las acciones de su gobierno, nació la fábula del chupacabras. El país entero entró en pánico. Todos temían un ataque de una bestia mítica que nadie conocía. En las clasificaciones zoológicas, ese animal no se encontraba. ¿Y cómo iba a tener un taxón científico si no era sino una inducción al imaginario popular? La manipulación del miedo surtió efectos.

En siglos pasados, los miedos se centraban en la hechicería. En 1692, en Salem, cerca de Boston, se enjuició y condenó a varias mujeres acusadas de brujería. De ahí proviene la expresión "caza de brujas". La me condiciona/ pero Inquisición del virreinato en la Nueva España acusó, torturó, condenó y asesinó a disidentes políticos mediante la frecuente acusación de prácticas demoníacas. La sociedad justificaba la ejecución de aquellos diablos, pobres diablos.

Durante la Guerra Fría, Estados Unidos arrasó el pensamiento de izquierda acusando

MOCIÓN pri- a críticos y disidentes de "comunistas prosoviéticos", pese a que en años previos recientes la Unión Soviética, finalmente aliada de Estados Unidos, fue determinante en la derrota de los nazis.

> A mediados del siglo pasado, para que los niños aprendieran a cuidarse de raptores, se les decía que los "húngaros", esto es, los gitanos trashumantes que de cuando en cuando aparecían en Colima para dar funciones de cine, leer las cartas y la mano a ingenuos y crédulos, eran robachicos. Por consecuencia, ver a los "húngaros" y escapar raudos era para los infantes de ese tiempo una y la misma cosa. Todavía hace unos años, los gitanos eran tratados en Colima como escoria peligrosa, hasta que intervino Roberto Chapula en su defensa pública.

> Los miedos son emociones que preparan a la defensa. Es una reacción natural en los humanos y en los animales. Varía de persona a persona. Hay quienes, como los gazapos, se paralizan; otros, escapan, y algunos, como los toros bravos, atacan. Depende del carácter y de la inteligencia en el manejo de la circunstancia.

> Nadie más expuesto e indefenso que aquel que dice no temer a nada ni a nadie. Los Juan sin Miedo son, como el chupacabras, pura fantasía, baladronada. Son los primeros caídos. Es preocupante que el presidente Andrés Manuel López Obrador nos diga, pletórico de sí mismo, que México está "blindado" contra la pandemia del coronavirus. ¿Cómo país alguno puede impedir que una enfermedad que se expande aceleradamente por el mundo cruce sus fronteras? Ni vivimos en la ínsula Barataria ni nuestro organismo es diferente al del resto de la especie. Si el Presidente no tiene miedo, los gobernados lo tienen, a veces de un modo exagerado, pero lo

La reacción racional ante la emoción primaria del contagio es tomar medidas con base en información clínica objetiva. Ni terror ni desdén; ni manipulación ni irresponsabilidad. La razón y la información para actuar nos protegerán mejor ante la inevitable llegada del virus de moda.

#### MAR DE FONDO

\*\* "Cada dificultad cómo evitarlo/ cómo cerrar los ojos/ y que no me importe morir/ que el abismo pregunte por mí/ y en cada puerto donde toque tierra/ y sé que nada me pertenece/ comience mi historia/ y que ésta sea un regreso al polvo/ a través de hilos oscuros". (Esdras Parra, venezolana, 1939-2004. Cada dificultad me condiciona...)

# **Editorial** Con responsabilidad

A Secretaría de Salud del Gobierno Federal prevé que en unos 15 días, México entrará a la fase 2 de transmisión del coronavirus (Covid-19), es decir, transmisión comunitaria, que se presenta cuando el virus se adquiere dentro del país y deja de ser solamente importado.

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, manifestó que al transitar a ese segundo escenario, las autoridades tendrán que aplicar medidas más radicales para la contención de la enfermedad, incluyendo la posible cancelación de unos 8 mil eventos masivos.

Hasta ayer, la Secretaría de Salud había confirmado 16 casos de coronavirus en nuestro país, así como 82 sospechosos. Lo anterior refleja que en los últimos días se incrementó la presencia de afectados y es previsible que el número siga creciendo.

Por tanto, los gobiernos, en este caso el de México, tienen que asumir esa circunstancia y actuar en consecuencia. Desde la aparición del virus en China, las autoridades han tenido por lo menos 2 meses para prepararse y responder de manera adecuada a la emergencia.

La población, por su parte, debe aprender a cuidarse por sí misma, sin caer en pánico, pero sí tomando, de manera responsable e informada, las medidas necesarias para protegerse de esta pandemia, esa es una obligación que la sociedad debe asumir por su propio interés.

Contra lo que dice el presidente Andrés Manuel López Obrador, México no está blindado contra el coronavirus, es imposible, por lo tanto se debe actuar de manera responsable en la contención del virus, con medidas efectivas y rápidas.

No estamos a salvo, pero si se toman las medidas preventivas, sobre todo en higiene y contacto con otras personas, el impacto será menor y por tanto, menos gente estará en riesgo. Por lo pronto, el Tecnológico de Monterrey suspenderá clases presenciales en todo el país, y eventualmente todo el sistema educativo llegará al obligado paro. La clave está en actuar con información bien fundamentada.



# Indicador político Los 40 muertos en Pasta de Conchos

L escalamiento del conflicto del líder minero Napoleón Gómez Urrutia con el dictamen de outsourcing, lo está llevando a traicionar al partido que lo salvó de la cárcel, le escondió el delito de 55 millones de dólares desaparecidos y le dio la impunidad-fuero de una se-

La declaración de Napito, en el sentido de que "desde la 4T buscan minar el proyecto de outsourcing" (El Universal, 11 de marzo), cayó como un gancho al hígado de Morena porque el dirigente minero antepuso sus intereses de negocios por encima del movimiento al que le debe su senaduría. En círculos cercanos de Napito corre la versión, más como amenaza que como posibilidad cercana, de que la aprobación del dictamen negociado por el líder morenista senatorial Ricardo Monreal y la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde Luján, lo podría llevar a renunciar a Morena y asumirse como Senador independiente.

Pero después de la aprobación del dictamen Napito podría enfrentar a la temible Unidad de Inteligencia Financiera, pues al escritorio de Santiago Nieto estarían por llegar denuncias del dirigente del Sindicato Nacional Minero Democrático, Ismael Leija Escalante, sobre la fortuna personal de Napito, el expediente no cerrado del todo sobre los 55 millones de dólares escamoteados a los trabajadores por la participación accionaria en una empresa paraestatal Cananea.

Pero a este asunto que tiene indignados a los 10 mil trabajadores de Cananea que no vieron nada de los 55 millones se están agregando las exhibiciones ostentosas del hijo de Napito en redes sociales, sobre todo su colección de 31 autos de súper lujo, la compra de la cadena de restaurantes Nuba Group con sede en Vancouver, el flujo de dinero del sindicato al exilio dorado a Vancouver durante 12 años sin pasar por exigencias fiscales y la falsificación (denuncia en Reforma) de una firma ante el SAT para eludir la fiscalización de impuestos.

Y por si fuera poco, la batalla de Napito contra las empre-

sas de *outsourcing* tiene una cola oculta: de los 65 trabajadores que murieron en la mina de Pasta de Conchos en 2006, 40 fueron contratados a través de la empresa de outsourcing del propio Napito: General de Hulla. Y los 25 trabajadores restantes estaban sindicalizados en el grupo del propio Napito en condiciones de explotación patronal avalada por el sindi-

De paso, muchas empresas mineras y sus trabajadores están a la espera de que el líder Napito sea investigado por los paros ilegales de labores utilizados como factor de presión contra los empresarios, para obtener privilegios económicos fuera de las relaciones contractuales, otro de los temas que podría ser de interés de la UIF.

Uno de esos paros está en la mina San Rafael, de Cosalá, Sinaloa, una denuncia conocida de manera personal por el presidente López Obrador por queja de trabajadores en una de sus giras. La exigencia de *Napito* es que los trabajadores de esa mina propiedad de Americas Golden & Silver Co., deberían ganar igual que sus homólogos de Canadá, aunque los tabuladores oficiales sean desproporcionados por los niveles salariales en ambas naciones. El hecho radica no en la desproporcionalidad de la demanda, sino en el argumento para obtener recursos fuera del contrato colectivo.

Napito estalló el paro a pesar de que la titularidad del contrato la tiene el líder minero de la CTM, Javier Villarreal.

Sin formación sindical, perteneciente a la burocracia financiera del lopezportillismo en los años 70 y 80 y con intereses personales en el negocio de las empresas de outsourcing, Napito está midiendo fuerzas con Morena en torno al dictamen de esas empresas de contratación externa, luego de que lo castigaron quintándole el manejo de ese expediente en el

Oaxaca, refugio de Peña El ascenso de Carolina Monroy del Mazo a secretaria de gobierno de Oaxaca, asentó a esta ciudad como hermana de Atlacomulco.

Del grupo Atlacomulco, la nueva funcionaria oaxaqueña llega con sellos políticos de Peña Nieto que podrían no gustarle al lopezobradorismo. Pero Carolina también es símbolo de derrota priista: como secretaria general del PRI fue la cuña de Peña a Manlio Fabio Beltrones para quitarle autonomía; por lo tanto, Carolina fue corresponsable de la pérdida de siete de 12 gubernaturas en disputa en 2016.

Beltrones renunció al PRI y ella fue puente entre el peñista César Camacho, antecesor de Beltrones y el peñista Enrique Ochoa Reza, su sucesor. Así que el peñismo derrotado se fue a refugiar a Oaxaca. Y de paso, el asunto vuelve a recordar que el gobernador oaxaqueño, Alejandro Murat Hinojosa, es mexiquense, fue del primer círculo de poder de Peña y tiene colas de corrupción en el Infonavit inclusive por la experiencia familiar en la propiedad de muchísimos inmuebles.

Política para dummies: La política es lo que se ignora, no lo que se sabe.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

## **ARMANDO MARTÍNEZ OROZCO**



# Red abierta Sin retorno

STA semana he estado muy ocupado, por eso y por la ausencia de análisis político, en el sentido estricto del término, ofrezco una disculpa pública a todos mis lectores. En estos 5 días –empiezo a pensar mi columna desde el lunes- no hubo espacio en mi mente

para hacer una acuciosa lectura de la realidad cotidiana. Quisiera, con total holgura, hablarle a usted del proceso electoral para la Presidencia de Estados Unidos y de cómo una posible segunda victoria de Donald Trump por el partido Republicano, debiera evitarse a toda costa por los de-

También, estoy altamente interesado en observar las vías de reconstrucción del zapatismo más allá de 20 años de lucha bien organizada, y cómo y por qué un pueblo decide tomar las armas, no para hacerse del poder, sino para reconfigurarse humanamente y evitar el despojo y la muerte.

Prefiero, en cambio, hablar de qué forma tan impresionante, el pasado fin de semana y sobre todo el lunes 9 de marzo, el feminismo reconstruyó la agenda mediática nacional y se incluyó casi a la fuerza –pero lo hizo– en el discurso político nacional, para darse notoriedad en la agenda del presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque con ciertas diferencias políticas.

Si con frecuencia las conferencias matutinas de Obrador marcan el qué hacer ante los problemas nacionales, esta vez el feminismo del país pudo enraizarse con toda dignidad en el corazón, la palabra y las perspectivas del mundo, desde los ojos de la mujer contemporánea.

#UnDíaSinMujeres es el ejemplo perfecto de lo que podría sucederle a nuestra sociedad si siguen muriendo, como hasta ahora, 10 mujeres al día. El dato es terrible. Las calles estuvieron desoladas el lunes; en muchos negocios, ausentes sus trabajadoras; los medios de comunicación con sólo varones, y faltó una voz importantísima para miles, la de

Si no tenemos la sensibilidad suficiente para entender que en México y en el mundo la mujer tiene igual derecho a la dignidad, la vida y el respeto, careceríamos entonces del amor propio bastante que pudiera reconocernos, ante el otro, como seres humanos capaces de entender que, así como el mundo no funciona de la misma forma con "Un día sin mexicanos", nuestro país es incapaz de reconstruirse sin la bendita complicidad de las mujeres.

En esta ocasión, y por ello inicié mi columna con una disculpa, utilizo este espacio para discernir el asombroso fenómeno que se ha presentado y que más temprano que tarde cambiará a México y el mundo, la insurgencia de las mujeres, del feminismo. Ese movimiento ha formado un articulado discurso político para reconvertir una sociedad como la nuestra, menguada por el hartazgo ante el terror cotidiano de la violencia. Ellas han indicado cómo debiera reconstruirse esta sociedad podrida en muchos aspectos y hermosa a un mismo tiempo por otros que vale la pena res-

Cada cual debiera despedirse de este mundo por medio de la muerte natural y a nadie se le podría desear el agrio dolor de tener a una hija, a una madre, una hermana, una amiga, desaparecida. ¡Jamás! Esa es una de las demandas, entre otras también importantes, de esta insurgencia femenina que ya no se detendrá.

Tal dinámica se mostró el 8 y el 9 de este mes, que marcará un parteaguas en la historia contemporánea del país. La voz femenina en las calles ha sido un estruendo para remover conciencias de mujeres y de varones. Esperemos que también de las autoridades. Porque si éstas no responden como deben, el feminismo volverá a tomar las calles y las plazas hasta que su reclamo sea atendido. Lo hará cada vez con más fuerza, porque ahora ellas, después de sus movilizaciones del 8 y el 9, ya no serán tomadas como una minoría marginal que protesta, sino como una ola que inunda conciencias. Ha comenzado y es el germen de cambios profundos. Estamos viendo cara a cara la historia sin retorno.

Si acaso en alguna ocasión la Revolución Mexicana se repitiera, ésta debiera ser feminista o no será. Venga de ahí la digna voz alzada de las mujeres mexicanas. Con ellas

nuestra solidaridad, sin ellas, nada.



# Razones Atrapados, ¿sin salida?

A gran mayoría de los países están tomando medidas rigurosas contra la pandemia del Covid-19, incluyendo algunas que parecen a excesivas (y que están siendo revisadas porque si se aplican en forma drástica serían sencillamente impracticables) como la cancelación de viajes entre Estados Unidos y Europa por 30 días que decretó el presidente Trump.

Pero el Gobierno Federal parece mantener la calma y el presidente López Obrador sostiene que no se debe exagerar la situación e incluso que la generalización del temor es algo así como una nueva conspiración conservadora.

Es verdad que hay que mantener la calma. Nada es peor ante situaciones de riesgo y vaya que una pandemia lo es, que el miedo puede llevar a tomar decisiones irracionales e incluso contraproducentes. Pero entre el mantenimiento de la calma y la inacción o la irresponsabilidad, a veces hay una distancia corta.

En términos de salud pública, estamos viviendo una crisis que trasciende el tema del coronavirus: el reemplazo del Seguro Popular por el Insabi ha sido en buena medida caótico y al mismo tiempo el desabasto de medicamentos no se ha solucionado. Lo sucedido en el hospital de Pemex en Tabasco, donde han muerto varios pacientes (los familiares aseguran que son más que los cinco oficialmente reconocidos) por la aplicación de medicinas adulteradas, son una demostración de lo profunda que es esa crisis.

La pandemia nos encuentra mal preparados para enfrentarla. Es verdad que tenemos un cuerpo médico capacitado y que incluso la forma en que se trató el H1N1 ha dejado experiencias sobre cómo actuar ante ese tipo de emergencias. Pero pareciera que, quizás para demostrar que "no somos iguales", ahora se quiere proceder en forma muy distinta a cómo se actuó en 2009, cuando también confluyó una crisis económica global con una epidemia que amenazaba convertirse en pandemia.

Ni en términos de salud ni económicos estamos abrevando de aquella experiencia que fue, hay que decirlo, exitosa tanto en frenar el avance de la enfermedad, como en mitigar las consecuencias de la crisis económica.

Resulta extraño, por ejemplo, que no se tomen medidas adicionales ante decisiones como las de nuestros principales socios comerciales, que están cancelando vuelos y aislando comunidades. Algunas de las medidas que anunció el presidente Trump parecen exageradas y contraproducentes, como la cancelación de vuelos con Europa, pero no se puede simplemente ignorarlas. Se anunció que México no restringirá esos vuelos, que en ese sentido seguiremos con una política de cielos abiertos, e incluso se especuló en que México podría ser la puerta de entrada de quien quiera llegar a la Unión Americana.

Pero, ¿qué pasará si la enfermedad se instala en nuestro país? ¿Tenemos medidas preventivas suficientes para controlar a todos los viajeros internacionales? Por lo me-

nos en el Aeropuerto capitalino esas medidas parecen ser muy indulgentes. ¿Tenemos siquiera las suficientes pruebas para confirmar casos de coronavirus? Porque Estados Unidos no las tiene. Por cierto, ¿cómo puede ser que del otro lado de la frontera haya algunos miles de casos y que en México sólo tengamos 12, por lo menos hasta el momento de escribir estas líneas? ¿Estamos preparados, por ejemplo, para un cierre parcial de la frontera con Estados Unidos, algo con lo que Trump ha especulado muchas veces, más aún en plena campaña electoral, si crece la enfermedad en México?

Esas y muchas otras más son preguntas que hoy no tienen respuesta. Menos la tienen las repercusiones en el ámbito económico. Ayer, la BMV se desplomó, el dólar alcanzó máximos históricos, mientras el precio del petróleo sigue por los suelos. La respuesta gubernamental sigue siendo decir que estamos blindados, sin tomar medidas adicionales serias de fondo, y argumentando que vamos a refinar más petróleo cuando los especialistas e inversionistas insisten en que meter más dinero a refinación y a proyectos como Dos Bocas, es lo que terminará llevando a Pemex a la quiebra

Gastamos la mitad del fondo de contingencia, unos 150 mil millones de pesos para financiar el año pasado a Pemex y las pérdidas de la empresa aumentaron en un 90 por ciento. Es invertir dinero bueno en lo malo. Las políticas energéticas que se reclaman desde la iniciativa privada siguen estancadas y la estrategia gubernamental no se ha movido a pesar de todas las evidencias en su contra.

Hoy el presidente López Obrador cerrará la Convención Bancaria en Acapulco. Si no lleva mensajes nuevos, si no logra recuperar la esperanza y las expectativas entre los empresarios y financieros, entre los inversionistas, las repercusiones en los mercados la próxima semana seguirán siendo muy negativas. Entre la pandemia, el dólar y el petróleo estaremos atrapados.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS



## El 8M

LO BUENO

A corrido mucha tinta acerca del movimiento realizado por las mujeres el pasado domingo, cuando cientos de miles salieron a manifestarse a las calles. Algún sector de la prensa habla de 80 mil participantes, su servidor participó en más de un centenar de marchas en los tiempos de la izquierda y el movimiento magisterial, además de visualizar cada año las tremendas concentraciones humanas en la explanada de la Feria; así que sin temor a equivocarme, la cantidad fluctuaría entre 200 y 230 mil mujeres. No las de la foto del Zócalo, sino las de la marcha en general.

Fue muy profunda esta acción por su convocatoria tanto como su objetivo principal, el hartazgo y el miedo de sentirse inseguras en sus ámbitos cotidianos, el miedo a ser asesinadas, violadas, estranguladas, vejadas, discriminadas.

Cierto, como dice el periodista Carlos Ramírez, no fue el proletariado quien salió a la calle, correcto, fueron las oficinistas, estudiantes, las mujeres universitarias, las mujeres con una profesión en su mayoría mejor, pero también gente de toda condición social. Las revoluciones las promueven y generan las gentes pensantes, los filósofos, y esta vez las intelectuales, lograron impactar en las mujeres que se quedaron por motivo de supervivencia en sus centros laborales, pero que con pequeñas pancartas mostraban su adhesión. Un paso importante para la mujer y la defensa de sus derechos.

#### LO MALO Y LO FEO

La conducta deplorable de ese grupo de infiltradas que en lugar de marchar coreando sus denuncias se dedicaron a violentar, a vejar transeúntes masculinos, a pintarrajear, destruir y afectar comercios, inmuebles y monumentos coloniales e históricos.

No puede ser posible en ésta ni en ninguna otra manifestación; ante estas demostraciones de violencia y daños deben ser retiradas de inmediato. ¿Qué pasaría si usted o yo llegáramos con un aerosol y rayoneáramos los edificios emblemáticos de cualquier ciudad?, claro que antes de que cante el gallo estuviéramos durmiendo la mona en la primera cárcel municipal y a sufragar por los daños cometidos.

Así de sencillo, claro que hay que medirle el agua a los camotes y utilizar la estrategia adecuada para no echarle más gasolina a la lumbre, que por cierto usaron mucha para preparar las bombas caseras que por decenas arrojaron poniendo en peligro la seguridad de los asistentes. Recuerdo que un tiempo nosotros llevábamos una soga o cordel para separar al contingente bueno, del de los violentos o rompe marchas que siempre han existido.

#### LUCERO

Una bomba de estas fue arrojada por las vándalas o vándalos para estar a tono, lastimando en el área de mayor cuidado de una mujer, su rostro. Fuimos testigos de la actitud valiente de las jóvenes policías que cumplieron con su deber hasta que Lucero fue lastimada haciéndoles un reproche. Les dijo que también estaba solidaria con su lucha, que también le preocupaba la situación de inseguridad, y que no era correcto ni entendía por qué la atacaban, ya que ella tenía la función de cuidar Palacio Nacional, pero también cuidarlas a ellas.

Una jornada cívica de una lucha inédita en la historia del país, muy bien por las mujeres que desde sus diferentes trincheras coordinaron esfuerzos y conciencias para concretar una movilización, de las más grandes que se tenga memoria en la historia de las luchas, por conquistar pedazos de bienestar para la población desprotegida o vulnerada. Fue una llamada de atención del tamaño de México.

Es hora de que las autoridades de los diferentes órdenes de gobierno se apliquen, con estrategias definidas y sistemas de inteligencia para garantizar la seguridad de las mujeres, de la ciudadanía en general, y una fuerte campaña para que la familia recupere su función formadora de valores. Ingenio

Cartón de Robi





# Después del 9 de marzo, ¿qué sigue?

OR primera vez en la historia de nuestro país, dos eventos cimbraron las estructuras políticas, sociales y económicas, dejando en claro el gran potencial, hasta ahora reservado, de las mujeres mexicanas en cuanto a organización y convocatoria, orientando esfuerzos para que en todos los estados de la República, al unísono, se llevaran a cabo tanto marchas y mítines por el 8 de marzo, como el paro nacional el día 9 del mismo mes.

Algunos medios de comunicación aseveraban que la pérdida económica por el paro de mujeres ascendió a 30,000 millones de pesos, eso tomando en cuenta que, por diferentes circunstancias, miles de mujeres se vieron en la necesidad de laborar ese día, de lo contrario, el efecto habría sido desbordante, sin embargo, este hecho sí marcó un antes y un después en la historia de los movimientos sociales llevados a cabo por mujeres; aunado a las miradas internacionales que siguieron con interés cada paso hacia la concreción de este gran paro nacional.

A partir de ahora, ningún avance hacia la ansiada democracia puede ser considerado exitoso sin la participación de las mujeres, así como ningún progreso en términos políticos, económicos o sociales estará completo sin la incorporación de las ideas, aportaciones culturales o mano de obra, de quienes ya demostramos capacidades de organización y protesta, para por fin ver cristalizadas las demandas de respeto a nuestros Derechos Humanos, y por una vida libre de violencia.

La historia da cuenta de la participación de las mujeres en luchas pasadas, que hoy reivindicamos con actos frontales contra el capitalismo que nos oprime y el sistema económico que propicia las desigualdades entre mujeres y hombres, la brecha salarial es un ejemplo; igualmente el sistema patriarcal que se manifiesta a través de no aplicar correctamente las leyes que supuestamente están hechas para protegernos.

Las marchas del 8 de marzo tuvieron como distintivo particular la participación de jóvenes, pero también de mujeres luchadoras de antaño que nos sumamos con el mismo ánimo de la protesta, pues las violencias y los feminicidios no hacen distingos de edad, estatus o color.

La suma de esfuerzos está rindiendo sus frutos y el efecto multiplicador es ya un hecho, y lo más importante, ya sin miedo a represalias, no porque nos otorguen permisos para ello, sino porque estos hechos traen implícito una toma de conciencia hacia la aceptación y visibilización, de que todas las mujeres en algún momento de nuestras vidas hemos sido víctimas de algún tipo de estas violencias y sólo con la unión podemos combatirlas.

Una muestra de lo anterior es la reciente reacción de un grupo de estudiantes de una secundaria ubicada en esta ciudad, que, al calor del ánimo infundido, se reunió para protestar por los abusos y acoso de un maestro, que seguramente protegido por sus superiores venía realizando esta práctica desde siempre. Sólo esperaríamos que ahora sí las autoridades competentes asuman con rigor su papel y la protección sea hacia las víctimas y ya no más al victimario.

¿Qué podría seguir luego de la muestra que acabamos de escenificar las mujeres con el paro nacional? La organización es fundamental. No debemos desperdiciar lo ganado, tendríamos que capitalizar los esfuerzos y orientarlos hacia lograr una verdadera fuerza social, que busque derribar los paradigmas con los cuales hemos sido criadas, basados en los papeles históricos heredados del sistema patriarcal.

No más precarización y explotación laboral: a trabajo igual, salario igual; mismas oportunidades de crecimiento o ascenso. Iguales responsabilidades en la crianza de hijos e hijas. No más muertes de mujeres por abortos clandestinos y participación en la vida democrática, política y social del país.

Ya probamos un poco de la medicina que paliará las dolencias que nos aquejan a las mujeres. Aplicarla es responsabilidad de todas y sumando esfuerzos con hombres solidarios a nuestra causa, lo haremos posible.

\*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima

¿Qué podría seguir luego de la muestra que acabamos de escenificar las mujeres con el paro nacional? La organización es fundamental. No debemos desperdiciar lo ganado, tendríamos que capitalizar los esfuerzos y orientarlos hacia lograr una verdadera fuerza social, que busque derribar los paradigmas con los cuales hemos sido criadas, basados en los papeles históricos heredados del sistema patriarcal. A6 Viernes 13 de Marzo de 2020

DIARIO DE COLIMA



**GLORIETITA** Dice el secretario de Movilidad, **Rafael Martínez**, que los mototaxis que brindan servicio en varios municipios del estado no están reguladas y representan un riesgo. Eso ya se sabía, lo que se desconoce es por qué no aplica la ley. **El Equipo**.

GLORIETA 1 Ante la pandemia del coronavirus, es acertado que distintas dependencias públicas y organizaciones privadas pidan a la población aplicar en lo personal, en la familia y distintos ambientes comunitarios el lavado frecuente de manos, hacer el estornudo seguro, la no automedicación y mantenerse en casa si se está enfermo; así como estar informado de fuentes oficiales. Algunas instituciones responsables ya están adoptando medidas para evitar la propagación del virus, entre ellas el Tec de Monterrey que suspenderá clases presenciales en todos sus niveles, a partir del 17 de marzo. En tanto, la UNAM a partir del 23 cancela actividades masivas. El Equipo.

**GLORIETA 2** Es bueno que el alcalde de Colima, **Leoncio Morán**, insista en rescatar el emblemático parque El Rodeo, en La Estancia, pues es uno de los pulmones naturales de la Ciudad. Anunció que en ese espacio se realizará el Festival de las Flores los días 21 y 22 de marzo. Habrá actividades artísticas y culturales, además de macrovivero, mercado de artesanías, yoga, zumba y área gastronómica. Será una buena opción para la convivencia. **El Equipo.** 

**REGULACIÓN** Más que prohibir la circulación de los camiones de doble remolque, la solución es regularlos, dijo la senadora **Gabriela Benavides**. La propuesta es correcta, pues el 80 por ciento de los accidentes son provocados por los choferes, quienes no respetan la norma que establece una distancia entre unidades de transporte de por lo menos 100 metros. El problema es que no se les supervisa en el camino, en qué condiciones manejan ni si obtuvieron una certificación que los autoriza para este trabajo. En consecuencia, lo que ocurre es que no se aplica la ley o los responsables se hacen de la vista gorda. Eso es lo que se tiene que cambiar para reducir los riesgos. **Julio Zamora.** 

SANCIÓN Las autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública deben investigar y sancionar de forma ejemplar el pésimo actuar de una agente de la Policía Estatal que fue acusada de manosear e insultar a una jovencita en la comunidad de Chiapa, Cuauhtémoc. Es lamentable que en estos días en que se lucha contra la violencia a las mujeres, sea precisamente una mujer policía quien ponga el mal ejemplo y fomente las agresiones a personas de su mismo género. La afectada ya interpuso una denuncia ante el Ministerio Público y la queja ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima. Sergio Uribe.

**DESIERTA** Llama la atención que durante la pasada entrega de las preseas en Honor a Destacadas Mujeres en el Estado de Colima 2020, no se haya dado la medalla Griselda Álvarez Ponce de León, por falta de postulantes inscritas. Para los próximos años, es importante que durante la convocatoria se haga más difusión al respecto, para que surjan propuestas en cada una de las nueve preseas, pues particularmente en nuestra entidad, hay muchas colimenses con los perfiles idóneos para recibir esa distinción. **Julio Zamora.** 

ROBOS Debido a la escasa vigilancia policíaca han aumentado los robos a casa habitación en la zona conurbada. En un domicilio de la colonia El Centenario II, de Villa de Álvarez, los ladrones robaron la tubería de cobre además de ocasionar daños, mientras de otra casa de la colonia Prados del Sur, en Colima, se llevaron una gran cantidad de aparatos eléctricos, además de otros objetos. En ambos casos los elementos policíacos únicamente llegaron a tomar nota del hecho. **Sergio Uribe.** 

RIESGOS Es importante que la Guardia Nacional asigne elementos a la supervisión del tránsito vehicular en las carreteras del estado. Con frecuencia en el libramiento Ejército Mexicano se ven unidades de carga pesada a exceso de velocidad, así como vehículos particulares a más de 130 kilómetros por hora. La tarde de ayer, una camioneta materialista transportaba en la caja trasera alrededor de 20 trabajadores que iban de pie, apretados, sujetándose a unas endebles varillas perimetrales. Julio Zamora.

#### REDONDILLA

En la Corona Morfín reportando están acoso. Se trata de algo culposo ¿que llegará ya a su fin? Sergio Briceño.

GLORIETAZO 1 Mientras Estados Unidos, Argentina, Ecuador, Bolivia y Venezuela se sumaron a otros países que han establecido cuarentenas, que han impuesto restricciones a la llegada de viajeros y suspendido actividades, en México, el presidente Andrés Manuel López Obrador ayer dijo que por ahora no se tomarán acciones similares. Incluso comentó que continuará sus giras, dando abrazos y besos, ya que el país se mantiene en fase uno, donde los casos confirmados, son importados. Es una grave irresponsabilidad en la que está incurriendo el Mandatario al minimizar la gravedad de la pandemia. El Equipo.

GLORIETAZO 2 El miércoles y jueves de esta semana se registraron protestas en la secundaria Enrique Corona Morfín. Alumnas exigieron la destitución de un profesor, a quien señalan de acoso sexual. Ayer se sumaron a las manifestaciones ex alumnas quienes denunciaron también haber sido víctimas del mentor. Por lo pronto, el acusado ya fue suspendido del plantel y la Secretaría de Educación investiga el caso para deslindar responsabilidades y la aplicar la ley. Este asunto debe servir a las autoridades educativas y al Gobierno del Estado para reforzar la vigilancia, la comunicación y así evitar la presencia de acosadores. Bien por las alumnas y alumnos que han alzado la voz. El Equipo.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

### SUPERVISIÓN DE COLECTOR

El secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano, José de Jesús Sánchez Romo, realizó una revisión a la construcción del colector pluvial, de más de 2 kilómetros, sobre la lateral del Tercer Anillo Periférico, a partir del Río Colima hasta la intersección con la avenida Ignacio Sandoval, la cual tendrá una inversión de 34 millones 300 mil pesos del Fondo Metropolitano del Gobierno Federal, para evitar las inundaciones que se vienen dando año con año.

# Exigen las mujeres leyes con perspectiva de género

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Integrantes de la Red de Mujeres que Luchan Colima se manifestaron ayer en el Congreso del Estado, con el objetivo de expresar diversas exigencias a los Legisladores locales, entre ellas la despenalización de aborto.

Las mujeres, con pancartas y consignas, exigieron ser escuchadas por los Diputados, quienes en ese momento desarrollaban una sesión extraordinaria en el Pleno camaral.

Una vez que tuvieron la atención de los Legislado-

res, las activistas exigieron el cumplimiento de la normatividad local, nacional e internacional aplicable para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en los ámbitos escolares.

Igualmente, pidieron la despenalización total del aborto, así como un cese a la persecución de autoridades de la Universidad de Colima y de la Secretaría de Educación, contra mujeres que han denunciado actos de acoso sexual.

También demandaron la aprobación de la Ley Olimpia que sanciona la violencia digital e impone sanciones a quienes graben, filmen o elaboren fotos, audios o video de índole sexual sin el consentimiento de la persona. Además, exigieron

la revisión de la toda la política pública en materia de género, para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres.

Los Diputados locales se comprometieron a revisar todas las exigencias de las mujeres, mismas que otorgaron un plazo de una semana para regresar por respuestas concretas.

# Multa, por tirar basura en la calle

**Elena DEL TORO** 

Luego de participar en una brigada de limpieza en la carretera principal a la comunidad de Piscila, el alcalde Leoncio Morán Sánchez lamentó que los ciudadanos no cuiden su entorno, pues encontraron escombros, muebles y mucha basura.

"Es lamentable que la gente no respeta su mismo entorno, el mismo lugar en donde tradicionalmente conviven nos encontramos escombros, muebles, refrigeradores, sinfín de basura", precisó.

Añadió que el municipio capital tiene reglamentos que establecen sanciones para quien tire basura en un lugar público, que van de aproximadamente mil 500 pesos hasta entre 3, 4 mil pesos.

Refirió que en las brigadas de limpieza han encontraron que empresas dedicadas a recoger basura la tiran en las riberas de los ríos, pero advirtió que esto corresponde una sanción fuerte, no sólo administrativa sino penal.

Mencionó que los ciudadanos tienen la obligación de no tirar basura en espacios públicos, pero si lo hacen se hacen acreedores a una responsabilidad administrativa que puede ser sancionada por el Ayuntamiento de Colima.

Además, el alcalde de Colima y la presidenta del DIF Municipal Colima, Azucena López Legorreta, anunciaron que para reunir a las familias en torno al festejo de la primavera, contribuir al rescate del Parque El Rodeo y fomentar la cultura de paz, el Ayuntamiento realizará el Festival de las Flores, el sábado 21 y domingo 22 de marzo.

# **BREVES**

INVITAN A DIÁLOGO

Tras ganar un amparo con tra el Ayuntamiento de Colima, por despedir a 25 trabajadores que formaban parte del Proyecto 35, el dirigente del Sindicato de Trabajadores de la comuna, Héctor Arturo León Alam, exhortó al alcalde Leoncio Morán Sánchez a dialogar en torno al tema. Previó que serían 2 millones de pesos de salarios caídos de los 25 trabajadores, que fueron calificados en la administración Federico Rangel. (S. Sevilla)

#### ENTREGAN BECAS

La delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, dio a conocer que desde el 24 de febrero -día en que inició la entrega de órdenes de pago a estudiantes del nivel Medio Superior de escuelas públicas de todo el estado-, hasta ayer, 16 mil 131 estudiantes habrían recibido su Beca "Benito Juárez", de un universo de 25 mil 619 alumnas y alumnos registrados en el padrón del bimestre enero-febrero. (S. Sevilla)

#### NI UN PASO ATRÁS: PARRA

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en el Congreso del Estado, Vladimir Parra Barragán, expresó en tribuna el pasado 10 de marzo que el Poder Ejecutivo no dará ni un paso atrás contra la corrupción, la impunidad y la injusticia, en el marco de la toma de protesta de tres miembros de la comisión dictaminadora del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción del Estado de Colima. (S. Sevilla)



# El Colegio de Oftalmólogos de Colima A.C.

Nos unimos a la pena que embarga a nuestro estimado amigo y compañero

### Dr. Jorge Luis Velazquez Bravo

Por el sensible fallecimiento de su señor padre

# Jesús Velazquez Díaz

Extendemos nuestras condolencias a sus demás familiares, esperando que encuentren la fortaleza necesaria para superar el dolor de esta lamentable pérdida.

Nuestra solidaridad y cariño en estos difíciles momentos.

Colima, Col., 13 de marzo de 2020.



# NACIONAL





# Fase 2 del coronavirus, 21 de marzo: UNAM

CIUDAD DE MÉXICO.-Un organismo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) alertó que, según cálculos matemáticos, para el 21 de marzo llegará la fase 2 del coronavirus en México: cuando la presencia de contagios no será por contacto inmediato, sino se desconocerá al portador o la forma en la que las personas adquieran el virus.

La Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia del Coronavirus de la Máxima Casa de Estudios explicó el panorama esperado ante la declaMundial de la Salud (OMS) de que el coronavirus ya es una pandemia y sugirió una serie de recomendaciones para hacerle frente.

Samuel Ponce de León Rosales, coordinador del Universitario Programa de Investigación en Salud (PUIS), puntualizó sobre la importancia de tomar medidas de prevención, algunas de las cuales la UNAM ha tomado en cuenta para establecer políticas para limitar cadenas de contagio, pues "no queremos enfrentar el panorama que Irán o Italia".

Los integrantes del comité cuestionaron la decisión tardía de la OMS y

EL UNIVERSAL ratoria de la Organización compararon tal determinación a lo ocurrido en 2009 con la influenza H1N1. El titular explicó que el rezago de aceptar la transmisión del coronavirus como un caso de pandemia está relacionado con el impacto social, jurídico y económi-

> Malaquías López Cervantes, docente de Posgrado en Epidemiología de la UNAM, afirmó que claramente "ya era una pandemia" y que la decisión de la OMS obliga a los países a tomar decisiones concretas.

> Aseguró que "ya no se trata de tomarlo como les parezca mejor", sino que deben tomarse medidas claras

como las que tomó Donald Trump con la cancelación de vuelos en el país norteamericano.

Por otra parte, la UNAM dio a conocer que cancelará algunas de sus actividades internas a partir del 23 de marzo, y en caso de que se registren dos alumnos, en un mismo plantel, con la enfermedad, cerrará la Universidad por 15 días.

El Tecnológico de Monterrey anunció que como medida preventiva frente a la pandemia del coronavirus, a partir del 17 de marzo cancelará las clases presenciales en preparatoria, educación profesional y posgrado.



La Secretaría de Salud informó que los casos positivos a la nueva cepa de coronavirus Covid-19, aumentaron a 16 en las últimas horas.

#### **AUMENTA A 16, CASOS DE COVID-19**

Ayer, el titular de la Dirección General de Epidemiología, José Luis Alomía Zegarra, informó que se elevó a 16 el número de casos confirmados de Covid-19 en el país.

Uno de estos, reportado en el estado de Querétaro, sería el primer caso registrado asociado a importación al ser contacto de una persona confirmada con el virus anteriormente. Sin embargo, apuntó, aún está considerado dentro del escenario uno.

En rueda de prensa, detalló que otros de los

SÉPTIMA VÍCTIMA

Bienvenido Sánchez Feria,

de 76 años de edad, es la séptima víctima en el Hospital Regional de Petróleos Mexicanos (Pemex), a quien

se le suministró un medi-

camento para hemodiálisis

llamado Heparina sódica

contaminada con una bacteria, confirmó su nieta Yenny

AMPLÍAN PLAZO

renunció a ser juzgado en

menos de un año y consi-

guió 2 meses y 15 días más

para conseguir pruebas a su

favor debido a que acusó re-

trasos por parte de la Fisca-

lía General de la República.

El Pleno de la Cámara de

Diputados avaló con el voto

a favor de Morena, PT, PES

y PVEM, reformas para que

el Gobierno Federal ya pueda sortear o rifar el avión

presidencial. Después de un intenso debate de más

de 2 horas, los Legisladores

aprobaron con 295 votos

a favor y 143 en contra del PRI, PAN, PRD y MC este

dictamen que ya fue enviado

al Senado de la República.

**RIFA** 

El abogado Juan Collado

Lizbeth Sánchez.

nuevos casos se trata de un hombre residente en el estado de Puebla de 31 años con antecedente de viaje a España y Francia, quien, por presentar sintomatología leve se encuentra en aislamiento en su domici-

Otro varón de 58 años originario de Durango con antecedente de viaje a España y un hombre más de 30 años con antecedente de viaje al mismo país.

Además, indicó se da

un seguimiento a 253 contactos, de los cuales 247 se presentan asintomáticos y de los seis restantes que sí tienen síntomas, cuatro ya fueron descartados para Covid-19 y dos están en proceso de estudio.

El funcionario indicó que para la próxima semana se publicará un nuevo lineamiento para el tema de las intervenciones de sana distancia, es decir, las indicaciones de cuándo se deberá poner un filtro escolar, realizar una suspensión de eventos o cierres de lugares.

#### Ambos, explicó, tienen síntomas leves y está en aislamiento domiciliario.

**BREVES** SOBRE EL AVANCE EN EL CUMPLIMIENTO DE ACUE DRES Y PADRES DE FAMILIA DE LA GUARDERÍA A **EL UNIVERSAL** 



**Foto Internet** 

El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó ayer un decreto que garantiza la atención vitalicia a los niños lesionados de la Guardería ABC.

# Decretan pensión vitalicia por caso ABC

**EL UNIVERSAL** 

HERMOSILLO, SON.- El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó ayer un decreto que garantiza la atención vitalicia a los niños lesionados de la Guardería ABC y una pensión de por vida a partir de los 18 años.

Al salir de la reunión con padres y madres de familia de los menores, en breve entrevista, el Titular del Ejecutivo federal señaló que "había sido una buena reunión, Zoé [Robledo, director del IMSS] les va informar", indicó antes de retirarse rumbo a la Base Aérea Militar número 18, donde tuvo una reunión con las familias Langford, Miller y LeBarón.

Gabriel Alvarado Serrano, abogado de la organización Manos Unidas, detalló que el decreto cubrirá a 24 menores con quemaduras, 81 niños con daños internos y 14 maestras.

#### **REUNIÓN CON LOS LEBARÓN**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que en su reunión con las familias Langford, Miller y Le-Barón, víctimas de una masacre en noviembre de 2019, manifestaron que están satisfechos con el avance de la investigación y se está haciendo justicia.

# Telmex, aliado tecnológico de la 83ª Convención Bancaria

ACAPULCO, GRO.- Telmex, la empresa líder de telecomunicaciones y servicios TI en México, es nuevamente aliado tecnológico de la 83ª Convención Bancaria, con el objetivo de brindar a sus participantes soluciones de vanguardia y contribuir en la transformación tecnológica del sector financiero.

La conectividad Infinitum de Telmex en la sede del evento permite disponer de banda ancha y servicios de voz para el desarrollo de todo el programa de actividades de este importante evento que reúne a líderes políticos, dueños y especialistas de la industria financiera; organizado por la Asociación de Bancos de México en el puerto de Acapulco, Guerrero.

Durante el evento que se realiza el 12 y 13 de marzo, Telmex presenta soluciones tecnológicas como son Ciberseguridad, Conectividad, Cloud y de Centros de Datos enfocadas a las estrategias de continuidad de las operaciones del sector financiero permitiéndoles ofrecer mejores servicios a sus clientes.

Telmex permite desarrollar e implementar proyectos en empresas de cualquier tamaño y en cualquier vertical de negocio, ofreciendo soluciones integrales, innovadoras y de clase mundial, a través de tecnología de punta; brindando conectividad soportada por la mayor cobertura nacional e internacional y anchos de banda que garantizan la continuidad de las operaciones de sus clientes optimizando los procesos operativos, la eficiencia y costo de cada empresa.

### **ESPECIALISTAS DECIDIRÁN**; **NO VAMOS A IMPROVISAR: AMLO**

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que cualquier medida que su administración tome para hacer frente al avance del coronavirus será con base en lo que recomienden expertos, científicos y su Gabinete de Salud; nada de política, porque no se puede estar improvisando o hacer ocurrencias en un asunto que requiere de especialistas.

En Palacio Nacional, en la conferencia matutina, el presidente López Obrador dijo: "Todas las decisiones que tomemos van a tener como referencia las indicaciones de los técnicos, de los médicos y de los científicos, aquí nada de política, es lo que los señores nos indiquen, porque luego por cuestiones políticas se minimiza o se exagera".

El Titular del Ejecutivo federal comentó que la política es un noble oficio, pero que no se sabe de epidemias o de virus, "yo de eso no sé, no soy todólogo, no soy sabelotodo y es un asunto muy serio como para estar opinando sin conocimiento. No puede haber conjeturas, improvisaciones, ocurrencias, es un asunto que requiere de especialistas".

Ante la pandemia del coronavirus y sus efectos económicos, el Presidente no descartó hacer ajuste en el presupuesto, sobre todo en el gasto del Gobierno Federal, pero reiteró que se mantendrá una política económica que proteja a quienes más lo necesitan.

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que en 15 días -finales de marzo- México podría estar en una fase 2, transmisión comunitaria, con lo que podría haber cientos de casos de coronavirus y se tendrán que tomar otro tipo de acciones de control.

# **CONOCE AL ENTREVISTADOR EN CENSO2020.MX**





**MARZO 2020** 

**IIII INEGI** 





# ESCENARI

www.diariodecolima.com



#### Aves de presa Y la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn

ACCIÓN - B - 123 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO SUBTITULADA

CINÉPOLIS ZENTRALIA 15:50 20:40

#### El hombre invisible

TERROR - B15 - 124 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:45 21:30 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 12:10 14:40 19:30 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:20 17:00 19:45 22:25 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

#### El llamado salvaje

AVENTURA - A - 100 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:35 16:55 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 16:00 20:15 21:30 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:25

#### Jojo Rabbit

COMEDIA - B - 108 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

### Loco por ti

COMEDIA - B15 - 102 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:00 20:25 22:45

Malasaña 32 TERROR - B - 105 min. **ESPAÑOL** 

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:20 15:35 18:00 20:20 22:40

**CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 15:40 20:00 22:10

### **Parásitos**

DRAMA - B15 - 132 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 22:00 CINÉPOLIS SAN FERNANDO

### Rebelión de los godinez

COMEDIA - B15 - 93 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:45 18:15 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 18:05 20:35 22:15

### Sonic, la película

ANIMACIÓN - A - 99 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:00 14:10 15:15 16:25 17:30

**CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:10 15:15 17:30 19:45

#### Unidos

ANIMACIÓN - A - 102 min. **ESPAÑOL** 

#### CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:05 13:35 14:00 14:30 14:55 15:20 16:15 16:45 17:15 17:40 18:20 18:35 19:05 19:35 20:00 20:55 21:25 21:55 22:20

#### **CINÉPOLIS SAN FERNANDO**

13:30 14:05 14:25 14:55 16:15 16:40 17:00 17:50 18:25 18:50 19:10 21:00



Mulan que estaba programado su estreno a finales de marzo, será aplazada por la pandemia del coronavirus, además de otras películas.

# Se retrasan estrenos de películas por pandemia de Covid-19

LOS ÁNGELES, E.U.-The Walt Disney Co. pospuso oficialmente el estreno de Mulan mientras que Universal Pictures aplazó el estreno de la novena película de Fast and Furious (Rápido y Furioso) en medio del brote de coronavirus. Mulan iba a ser estrenada a finales de mes y la F9 tenía fecha para mayo.

Disney también dijo ayer que pospondrá el estreno de The New Mutants (Los nuevos mutantes) y Antlers (Espíritus oscuros), "por exceso de precaución", según ha difundido *La Jornada*.

El estudio anunciará nuevas fechas para un estreno más adelante en 2020.

Ayer, Universal Pictures decidió que la nueva entrega de Fast and Furious será estrenada hasta el próximo año, el 2 de abril de 2021.

Las películas de Fast and Furious suelen generar grandes ganancias en la taquilla doméstica e internacional y la ausencia de F9 impactará la taquilla de 2020 en gran medida. Sus dos películas anteriores han ganado cerca de mil millones de dólares.

F9 es la primera película veraniega que se retrasa por el virus. Otras películas importantes que todavía están programadas para su estreno en el verano (boreal) son Wonder Woman 1984 de Warner Bros. el 5 de junio, Top Gun: Maverick de Paramount el 24 de junio, y Jungle Cruise de Disney el 24 de julio.

Asimismo, se pospuso "A Quiet Place Part II" (Un lugar en silencio parte II) de Paramount además de The Lovebirds. Los cambios de fecha surgen después de que las medidas de seguridad Îlevaran a los estudios a posponer los estrenos de la película de James Bond No Time to Die (Sin tiempo para morir) y Peter Rabbit 2.

The Walt Disney Co. no ha anunciado aún cambio de planes para el estreno de Black Widow de Marvel el 24 de abril.

# Expone Mon Laferte en el Museo de CDMEX

CIUDAD DE MÉXICO.-La cantante chilena Mon Laferte ha dejado ver su faceta de artista visual con "Gestos", su primera exposición individual, inaugurada el pasado miércoles en el Museo de la Ciudad de México.

La muestra que ocupa tres salas del recinto comprende 76 pinturas y tintas realizadas a lo largo de 10 años, tiempo que tiene Laferte de pintar. También la integra un arte objeto en forma de una gran muñeca, según ha difundido La Jornada.

En el recorrido con la prensa, Laferte estuvo acompañada por el secretario de Cultura local, Alfonso Suárez del Real, y José María Espinasa, director de la Red de Museos de la Ciudad de México.

Suárez del Real dijo que fue la propia artista quien se dirigió personalmente a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Scheinbaum, para pedir un espacio para mostrar su obra.

"Gestos" forma parte de la segunda edición de Tiempo de Mujeres, Festival por la Igualdad, en el que participó Laferte con un concierto el sábado 7 en la Plaza de la Constitución. Para la cantante mostrar su obra al mundo desde México es una manera de responder al amor que le ha dado el país.

Aunque se declara autodidacta, Laferte reconoció que su padre es pintor, más bien de escuela académica, mientras que la obra de la cantante es de línea expresionista.



Mon Laferte expone "Gestos", su primera exposición individual, en el Museo de la Ciudad de México.

# Cancela *El Buki* conciertos en Honduras

EL UNIVERSAL RAS.- Ayer Marco Antonio conciertos que tenía previs-SAN JOSÉ, HONDU- una decisión crucial: los dos

Solís debió enfrentarse a tos para este fin de semana en Honduras fueron sus-

pendidos y pospuestos por la pandemia del coronavi-El Buki llegó el lunes anterior a Roatán, la ma-

chipielago Islas de la Bahia ubicado frente al sector central del litoral caribeño de Honduras, como preámbulo a las dos presentaciones, y se le observó en momentos de distensión en lo que es uno de los principales y más famosos centros turísticos de Centroamérica.

Pero para prevenir y evitar una mayor propagación

de la enfermedad, que empezó a atacar en diciembre de 2019 tras surgir en China, los organizadores y el cantante mexicano optaron yor del departamento-ar- por suspender y reprogramar los dos conciertos, insertados en "El MAS Querido Tour 2020".

> El primero estaba previsto para hoy en la noche en el estadio Chochi Sosa, de Tegucigalpa, en el área sur central del país.

> Mientras que el segundo para la noche de mañana en el estadio Francisco Morazán, en la norteña ciudad de San Pedro Sula.



**Foto Internet** 

El Buki, decidió ayer posponer dos conciertos programados para este fin de semana en Honduras por el Covid-19.



